

目 录

孙中山在梧州·····	陈金源 (1)
梧州中山纪念堂兴建始末·····	姜南英 (7)
辛亥革命时期的梧州资产阶级·····	侯雅云 (12)
大革命时期的国民党梧州市党部·····	陈金源 (23)
梧州人民声援“沪案”援助省港大罢工 的一些情况·····	李业安 (36)
清末梧州废科举兴学校概况·····	廖 拓 (48)
李济深热心家乡教育·····	李煜平 (60)
广西省立第一师范学校史略·····	梁福波 (64)
话剧在梧州·····	子 青 (78)
梧州航运史 (三) ·····	陈 情 (90)
三代从医忆述·····	陈绍琮 (102)
严式镠传略·····	陆雄林 侯雅云 (123)
封面 梧州中山纪念堂·····	庞 蜀 摄

孙 中 山 在 梧 州

陈 金 源

孙中山领导的北伐，是他的战争事业之一。①孙中山在梧州筹备北伐期间，为壮大北伐军奔走呼号，取得了不可磨灭的成就。追溯这段史事，无疑很有启迪意义。

一九二一年五月五日，孙中山在广州就任中华民国非常大总统，发表了就职宣言，宣布广州政府“为中华民国唯一之政府。”②五月二十八日，孙中山命粤、赣、滇、黔各军讨伐陆荣廷，以解除北伐的后顾之忧。“荡平群盗，扶植广西人民，使得完成自治”③。粤、赣、滇、黔各军分路疾进，六月二十五日，粤军占领梧州，桂军刘震寰倒戈投粤，驻梧州护军使陈炳燧逃走。七月二十日，孙中山即派廖仲凯何香凝到梧州活动。八月四日，粤军占领南宁，桂军全线崩溃，陆荣廷逃往越南，随着结束了陆荣廷对广西的统治。九月，孙中山乘胜发出挥戈北伐，统一中国的号令：“铲除所有督军和日本势力”④，以求“成勘乱之功，完护法之愿”，“谋国家之统一”⑤。

同年十月十五日，孙中山满怀信心地登上“宝璧”号舰，统率南方各省革命军约三万人，从广州天字码头出师北伐。这支北伐军是由粤军（许崇智）、桂军（刘震寰）、湘军（谭延闿）、滇军（杨希闵）等组成，在孙中山指挥下，

溯西江而上，出巡广西，准备取道湖南北伐。十七日，当“宝璧”等几艘军舰泊近梧州珠玑码头时，受到梧州行营、市政厅、工人、学生等代表及市民万余人的热烈欢迎，码头上人山人海，热闹非凡。随孙中山到梧州的有宋庆龄、胡汉民、汪精卫等。孙中山到梧州后，将大本营驻在西门口内的“镇守使署”。大本营分设四处：①、文官处，处长为胡汉民；②、参军处，处长为胡毅生；③幕僚处，处长为蒋作宾；④党务处，处长为陈群。卫队长为卢振梅，侦察队长为李天德。⑥

孙中山到梧州后，梧州各机关团体曾在广西省立第二中学大操场举行“梧州各界群众欢迎孙大总统大会”，会上孙中山与梧州各界代表见面。当孙中山到会时，会上群众高呼：“热烈拥护孙大元帅督师北伐！”“打倒北洋军阀！”

“拥护国民革命！”孙中山头戴黄色通帽，身穿灰色中山装，精神焕发。孙夫人宋庆龄则戴面纱，身穿外国妇女服装，俨然一个西欧女郎，与孙中山并肩而立。陪同孙中山一起来参加会议的还有胡汉民、黄昌谷及卫士数人。大会由二中校长蒙卓凡主持。他致欢迎词后，孙中山讲话。他首先表示感谢群众对他的热烈欢迎，接着就谈及他领导民主革命的决心⑦。此外，孙中山还出席了在大较场举行的数千人的市民大会。那时他穿着白制服。这天，孙中山因有微恙，仅向群众略致数语。他的演说词交由汪精卫代讲。演词内容着重在振兴实业，开发广西资源，听众大为感动⑧。

孙中山在梧州把北伐军整编为三军，由李烈钧、许崇智、李福林分别率领。还电召粤军总司令兼广东省省长陈炯明来梧州共同商讨出师北伐大计，拟抽调粤军四十营加入北伐，

但，陈炯明置之不理。陈炯明自指挥粤军沿江而上攻占南宁后，在南宁暗中与军阀吴佩孚勾结，密谋以武力打击孙中山。他在给其亲信的密电中，污蔑孙中山北伐是“死守其统一集权之政策”^⑧，阴谋破坏北伐的进行。孙中山为了挽救陈炯明，十月二十四日特地从梧州专程前往南宁，找陈炯明会晤，反复说明北伐的迫切意义，再三劝他赞成北伐，要求陈炯明调粤军四十营参与北伐，并由广东供应北伐军费，陈炯明一一拒绝。二十六日，孙中山向南宁市民作了《广西善后方针》的演讲，指出：“强盗与民国不能并容，今既驱之，即当共绝其根株，勿许再有第二次强盗治桂出现。”^⑩孙中山在南宁停留了四天，二十七日离南宁，二十九日抵梧州。即令马湘到广州接宋庆龄回梧州北上桂林。在孙中山前往南宁期间，宋庆龄因急事回广州。

孙中山从南宁回梧州后，一面发表演讲，宣传革命主义，一面积极筹备北上桂林。十一月上旬，孙中山在马王街三复堂举行的国民党党员大会上，作了题为《党员须研究革命主义》的演说。他指出：“革命主义未行，革命目的未达，仅有民国之名，而无民国之实”的原因，在于党员“惑于‘革命军起，革命党消’之论”，要求“大家要反向‘革命军起，革命党成’的主义，一力做去”。强调“应以主义维持国家，不应再持武力”^⑪。他号召人们团结起来，打倒北洋军阀。他在行营接见了《华盛顿邮报》记者，指出北伐目的在于“推翻北进以撤消日本之外府”，这不仅是“自救”，也可“使全世界免除日本武力之危害。”^⑫为了北上桂林，孙中山派庶务部长李杞堂，在梧州征集了三百多艘船只，待机北上桂林，取道湖南，出师北伐^⑬。

孙中山在来梧州之前，就很重视对梧州的开发。他在《建国方略》中就指出，要以梧州为中心全面改良开发西江，包括桂江、浔江、郁江、疏河道，沟通古运河。他说：“西江所运货载之多，应是以偿还吾所提改良之一切费用也。”在《建国方略》中，他还提出要修筑一条经过梧州的铁路干线，从广州沿西江上梧州至大湟江口，北折象州、柳州、贵州入四川成都。他还认为，梧州开荒山大有前途。因此，孙中山到梧州不久，特邀梧州知事陪同视察梧州，并登白云山顶，视察梧州地形。后又到茶山（北山），他站在山顶上瞭望时，被苍葱的林木及优美的景色吸引，赞赏说：“梧州真是好风光！”孙中山去后，梧州人民为纪念孙中山，在茶山顶建了一座中山纪念堂，这就是我国最先建成的中山纪念堂⑭。

十一月十五日上午九时，孙中山率北伐军，分别乘三百多艘船只，水陆兼程，浩浩荡荡沿桂江北上桂林。孙中山、陈少白、胡汉民同船，船桅挂着一面红旗，使易识别。十一月二十五日到达阳朔，副官护送宋庆龄从广州赶到阳朔，才与孙中山会合。十二月四日，孙中山顺利抵达桂林，受到桂林市民倾城的热烈欢迎。

一九二二年二月六日，孙中山以大元帅名义颁发动员令，饬各军分路出师北伐，李烈钧率领滇、黔、鄂各军为第一路兼攻赣南和鄂东；许崇智率领本部粤军为第二路，联合湘军攻武汉。正当北伐军入湘，三月二十一日，粤军第一师师长邓铿在广州突然被陈炯明部属暗杀，还囚禁廖仲凯。消息传来，群情大愤。三月二十六日，孙中山在桂林大本营召开紧急军事会议，研究对策，认为陈炯明居心叵测，广东方面难

以有所接济。会上，孙中山决定变更北伐计划，下令全军先回师广东，平定陈炯明的叛变活动，然后再继续进行北伐。四月八日，大本营由桂林迁粤，孙中山指令各军集中梧州待命。十一日，孙中山偕胡汉民、许崇智及卫弁二十多人从桂林赶回梧州，十二日陈炯明调动军队图阻北伐军回师广州。十六日孙中山抵梧州。孙中山回到梧州这天，陈炯明所属的叶举部也陆续开到，叶往见孙中山，呈现着青一阵红一阵的脸色，孙中山问叶：“你怎样会到此见我？”叶嗫嚅地答道：“是陈总司令派我来迎接大总统的。”孙中山作微笑，原来叶部开拨来梧州，是得到陈炯明密令，着他们开回桂江上游，拦截北伐军归路的^⑤。在这紧急关头，孙中山即召开扩大军事会议，决定“出师江西，悉命诸军集中韶州，以大本营设于韶州。”^⑥孙中山再电陈炯明来梧州面示，陈不敢前来。四月二十二日，孙中山离梧州回粤到三水时，即免去陈炯明的粤军总司令及广东省长职务，移大本营至韶关，陈炯明得悉孙中山回粤，逃至惠州。二十三日孙中山抵广州，这时距离他就任非常大总统一周年纪念只有十多天。

注：

①、《毛泽东选集》合订本510页

②、《民国日报》1921年5月12日

③、《民国日报》1921年7月6日

④、《孙中山致荷马李夫人函》1921年8月5日

⑤、《民国日报》1921年9月14日

⑥、韩峰《孙中山北伐在桂林》，全国政协《文史资料》第24期

- ⑦、见《广州文史资料》第17辑
- ⑧、李家诩《孙中山北伐取道桂林经过》，《广西文史资料》第一辑
- ⑨、《陆海大元帅大本营公报》1922年1月31日第一号
- ⑩、《孙中山先生十讲》51——56页
- ⑪、《孙中山先生十讲》56页
- ⑫、《民信日报》1922年5月7日
- ⑬、裴邦佐《孙中山先生在桂林》
- ⑭、若谷《孙中山巡视梧州》
- ⑮、李家诩《孙中山北伐取道桂林经过》
- ⑯、中华书局出版《孙中山年谱》
- ⑰、闲人《孙中山三到梧州》

1984、9、5于梧州市志办

梧州中山纪念堂兴建始末

姜 南 英

一九一一年十月十日，武昌起义，消息传到梧州，群情振奋，同盟会领导的新军、民军、会党武装纷纷响应，清朝官吏惊惶失措。十月二十九日，同盟会梧州支部在《梧州日报》和《广西日报》刊发号外，说“京陷帝崩”，梧州人民以为北京已为革命军攻占，奔走相告，同盟会员率领群众冲入梧州的清衙门，迫令清吏交出印信；十月三十日，在中学堂举行各界群众大会，宣布梧州独立。梧州成为广西最先独立的地区。

一九二一年十月至一九二二年四月，孙中山准备取道湖南督师北伐，先后三次驻节梧州。在梧州开了重要会议，多次对群众演讲，并登山考察。演讲时，强调要“打倒列强，除军阀，谋求国内统一。”给梧州人民留下了深刻的印象。后来任全国铁道督办时，又曾规划由梧州筑铁路到广州三水，连接广三铁路，对梧州经济发展极为重视。

一九二五年三月十二日，孙中山在北京逝世。三月廿四日，梧州市各界人民在大较场举行追悼大会。会上，西江善后督办兼梧州善后处处长李济深发表演说。他说：“今天我们开会追悼孙大元帅大概有两种意义：第一、因为孙大元帅为中华民国的创造者，我们中华民国的国民对孙大元帅的死，为崇德报功故，应该开会追悼他。第二、因为孙大元帅

为我国国民革命的引导者，即为中华民国求平等自由的引导者……现在他死了！革命还没有成功，……他是我们的父母，是我们的家长，今日我们的父母家长死了，我们做子的就再不能倚靠父母家长，应该自己负起完全的责任来！”

追悼会上，挂满了广西民船工会、梧州盐务工会、西江电报公会、平民日报编辑部、苍梧民务公会等团体和学校的挽联。还宣读了《中国国民党广西宣传员与诸同志宣誓文》，沉痛地唱了《追悼孙中山先生歌》：“痛！侵（十二日）电传来噩耗，白日忽西沉，问天胡不锡遐龄？建设未完成，四万万众凭谁导领，薄海哭同声！”

中山逝世后，梧州人民为了永恒纪念，建议兴建中山纪念堂。一九二六年，梧州改市，有工务局之设（市长蒙民伟，工务局长凌鸿勋，后为李权亨、关祖璋）。中山纪念堂的兴建，即由工务局着手筹划。一九二八年，梧州市政府会议通过筹建中山纪念堂计划，并决定了筹款办法，抽取全市一个月铺屋租及商业牌照捐，计共得白银十万元。是年六月十八日，由和盛公司以一万一千九百五十七元五角，承包地台土方工程，于七月十日施工。余款存广西银行待用。一九二九年夏，广西银行歇业，存款荡然。一九三〇年，粤军入桂，陈济棠派任区芳浦为市长，由区另提款继续兴建，十月建成。——广州中山纪念堂继南京中山陵之后筹建，一九二八年四月二十六日开工，一九二九年一月十五日正式奠基，一九三三年五月最后落成。梧州中山纪念堂是国内最早建成的一个中山先生纪念堂。

纪念堂位于北山顶，为北山公园的中心，前望大江，后临百花冲，左隔冰井冲，右为繁盛市区本部，西接抚河，地位

高耸，形势庄严。

纪念堂整个建筑实用面积为一千六百三十多平方米，高二十三米多。其设计既吸收西方建筑学的长处，以现代化材料为结构手段，又保留了中国古建筑的风格。平面为倒置的“丁”字形，前部正中有拱形大门三堂，门内为川堂，东西两翼为办公室；川堂左右缘梯而上，直达二楼。二楼前部布置与下层相同；两翼中间为一高耸的塔式楼。全堂后部为大会堂，会堂中央有讲台一座，可作集会演讲和文艺演出之用。讲台左右各有小室，备作休息及化装之用。会堂的前半部有楼一层，通二楼前部，有放映室一间，可放映电影。楼上楼下，安装铁椅，座位约一千。

会堂天顶，用跨度十八多米长的六个钢桁支架，再承以较小的钢桁，在上面构成一个四角瓦顶，铺以琉璃瓦。堂前有花岗岩石级，石级下为草坪，中筑荷池，四周环列石凳，荫以绿树，把纪念堂衬托得格外壮观。

纪念堂的结构，装饰均有独特之处。全部墙身用上等青砖以石灰沙浆砌造，前部三面从地面起四呎半高，皆用五吋厚条石盖面，更上则用人造石粉刷其正面，各砖墩及大门上之绷子，均用颜色磁砖铺面，砌出青天白日之花纹。会堂外墙的全部，均用1.2黄沙水泥粉刷；以上各项粉刷均划成石砌接缝式样，塔顶则飞以金薄；室内各墙均为石灰粉刷，川堂及大会堂则自地面起约四呎高处，加做水泥护壁，其上的石灰粉刷加以颜色油漆一层，讲台上面正中用石膏塑孙中山半身平面像，两旁书写“总理遗嘱”；外拱门正中的门头上，镶嵌了用大理石精刻的“中山纪念堂”门头碑，文曰：“中华民国十九年七月中山纪念堂陈济棠题”。

纪念堂地面，前部正面步级用白石砌成，川堂内铺以玛赛克小磁砖；右左两廊及办公室均用栏栅；地板搁置地龙墙之上，二楼全部均为栏栅；楼及高塔之各层，均为钢骨混凝土结构。会堂地坪用石灰三和土为底脚，铺三寸厚水泥三合土，其楼梯用铁桁三根搁置于墙上，并铺栏栅及梯级形之楼板；机室为木板构成，上加造水泥三合土，以防火患。一切门窗，除太门三堂系樟木制成外，其余概为杉木；楼梯的踏步为榉芽木，踏脚底为杉木，扶手则用樟木。

为了使中山纪念堂和北山公园构成一个有机的整体，区芳浦“乃为之广辟园径，修筑三民大道及环园路更环山之”，并把北山公园改名为“中山公园”，在山脚建牌坊。牌坊正面为“中山公园”，“忠孝”、“仁爱”题额；背面为“天下为公”（孙中山手书）、“信义”、“和平”题额。按《苍梧县志》记载：“纪念堂路（即三民大道）在中山纪念堂前，均十九年（1930年）市工务局建。……纪念堂路共长八百〇四尺，宽十四尺，或十尺、或六尺”。“公园路（即环园路）达纪念堂，路面加铺蜡青。”

中山纪念堂建成后，市政府每星期的“纪念周”和其他重要会议，群众集会，戏剧演出，多在纪念堂举行。当年“七君子”的邹韬奋、沙千里、史良、和文化界知名人士钱俊瑞、沈兹九等离上海经香港到梧州，先后在纪念堂对欢迎的群众，作了抗战形势的报告。梧州救国话剧社、梧州八一三剧团、苍梧儿童救亡团、驻梧广西学生军……经常以纪念堂为剧场，演出抗战救亡话剧，对梧州话剧运动以及梧州人民抗日运动的开展，起到了推动作用。

可是，中山纪念堂在国民党统治时期，由于管理不善，

年久失修，窗破堂漏，墙壁剥落，变得十分残旧。

解放后，市人民政府注意保护，几经修缮。一九八一年初，为了纪念辛亥革命七十周年，国家文物管理局拨来专款，进行全面维修复原。从五月底开始，至九月底竣工。竣工后，纪念堂内外焕然一新，前厅置孙中山先生塑像，堂内增设孙中山史迹陈列，供群众瞻仰参观。

注：本文整理，参考了《苍梧县志》、《中山纪念堂计划说明》（民国十八年《梧州市工务局年刊》）、《梧州市中山纪念堂建筑始末记》、《重修中山纪念堂记》，并采用了其中部分资料。

辛亥革命时期的梧州资产阶级

侯雅云

1885年以前，梧州较大规模的商业行号甚少，工业基本上还是手工业作坊，还没有出现现代工业①。随着国内外工业品向广西内地倾销与及国内外对广西内地土特产和工业原料需求的增加，加上西江航运的逐步发展，梧州开始出现经营规模较大的平码业商号。著名的有公昌、惠安、仁信等十七家，总共资金额约有白银二十五万元。当时经营的商品以谷米为最大宗，每月销售量约一千多万斤②。1892年梧州开始有平安公司的轮渡往来于梧、穗之间。1896年英国渣甸洋行有龙山、龙江两轮船航行于梧、穗线。1902年有镇安、镇威两轮往来于梧、港线，后又增加和平、和桂两轮③。1899年，梧州开始有银钱业。资金雄厚的有官办银号日升昌、百川通、协同庆、新泰厚四家④。还有私人开设的均隆、宝源、逢源等五家，总共资金额约有白银五十多万元⑤。1905年，梧州开始有经营鸦片烟业。著名的是均隆、福隆、张广和等商号⑥。从以上几个代表性的大行业的出现，可见1885年到1905年这段时期是梧州现代资本主义商业形成和发展的重要阶段。

自1905年到1915年这个时期，梧州的商业资本主义经济又有了更大的发展。这是同1897年梧州开辟为

通商口岸和梧州地处浔江、桂江的汇合处，紧扼广西内外出入口的咽喉有直接的关系。梧州开埠后，西江航权丧失，这时除本国轮船航行西江之外，外国轮船亦接踵而至，横行西江。外地工业品的输入和内地土特产的输出也随着大量增加，这就大大刺激了梧州商业的发展，商品市场日益扩大。梧州人口这时增加到五万六千多人⑦。这个时期梧州的平码业又继有永来、兆丰、和丰等十四家先后开设，由原来的十七家增加到三十多家，总共资金额约有白银四十六万元⑧。银钱业继有志隆、平安、汇源十一家先后开设，由原来的五家增加到二十家，总共资金额约有白银一百万元⑨。鸦片烟业继有曹合利、成昌泰、年丰盛等十八家先后开设⑩，由原来的五家增加到二十二家⑪。航运船只除外轮陆续增加之外，这个时期梧州商人成立了“西江航业股份有限公司”。购置了广威、广泰两轮往来梧、港线。又添置广南、广宁等五艘电船航行于梧、邕线。还有电生、电财等四艘电船航行于梧、柳线。广英、广雄两艘客货轮航行于梧、穗线。续后又购置广宽大型客货轮航行于梧、港线⑫。

1897年到1915年是梧州市场相对稳定，商业相当发达的繁荣时期。梧州资本主义经济和资产阶级具有地区性的特点：

一、银钱、平码、鸦片、航运四大行业同时并立，相互依赖，扩大和加速了商品的流通和资本的增值，直接影响梧州市场的发展。

梧州最先出现而又最大的银钱、平码、鸦片、航运四大

行业直接影响着其他各个行业的发展，支配着梧州市场的盛衰。银、平两业的特点是掌握市场的金融和物资。这两个行业资本最大，经营范围最广，影响市场最大，对其他各个行业起着刺激促进作用。

1897年以后，梧州已成为外国资本主义商品倾销和工业料原供应集散市场。这时国内外、各地的工业品的输入与及云、贵、广西三省土特产的输出都已大量增加，同时都以梧州为集散地。这就需要平码业来承担代客买卖的业务，由平码居中分散到各地和本地零售商手上。同时也就需要有足够的航运船只载数额巨大的商品，以适应商品流通的需要。这样，伴随而来的便是平码业所需的大量周转资金必须要有银钱业的存、汇、揭作为扩大业务经营的后盾。这就是银、平、航三大行业的互相依赖、互相支持的关系。这是梧州当时商品市场日益扩大的客观需要所促成的。当时梧州最大的资本家都出自这五大行业的而且大多数都同时兼营这几个行业。例如：梁颂唐（绰号牛仔裔）广东人，清光绪年间来梧。其时广西、云、贵三省鸦片走私极为猖獗，梁见走私贩运鸦片获利甚丰，便投身鸦片走私帮做押帮。后来参加走私帮股份，发了大财。遂于光绪二十五年在梧州开设均隆银铺。光绪三十年又开设福隆银铺。光绪三十四均隆停业，又开设慎隆银铺。此外梁还经营航运、平码、杂货……等行业，业务范围很广。在航运方面，拥有下河客货轮广英、广雄、广宽三艘，电船海龙、海马两艘。在梧州还开设有巨丰平码、成昌杂货、全益烟丝、谦益泰酱园，西栈谷米、义生银铺、德丰银铺。在广州开设有慎记银铺、国丰谷米、裕祥银铺、义生银铺。在佛山开设有善元银铺。在香港开设有福隆庄，华

丰药材什货。在贵阳开设有贵成号。此外，梁还代理海关税收，代理外商烟草公司款项，代理邮政储金汇业局汇款，并与香港丰汇银行沟通驳汇^⑬。又如：黄泰初，他既是实力雄厚的隆记鸦片烟商号的大老板，又是著名的时泰隆平码号的大股东^⑭。再如：范伯才，他既是最大的公昌平码号的大老板，同时又投资于银钱业^⑮。这些资产阶级的代表人物都同时插手于银、平、鸦片、航运这几个大行业，成为梧州市场举足轻重的支柱。他们掌握国内各地市场的变化情况，操纵梧州市场的金融和物资。特别是梧州的银钱业，不但梧州各行各业每日都要从银铺大量入揭现金，以资周转。还有上河各埠的当铺，亦要从梧州银铺大量入揭现款，入揭数额一次常达白银十万、八万元之^⑯。所以，银钱业的一收一放，支配着市场银根的松紧，直接左右整个梧州市场的变化^⑰。这批豪商巨富，将其所获的大量利润，一方面用于扩大业务经营，一方面用于追求物质享受，在生活上大量挥霍，这就直接刺激不饮食、旅宿、花纱各个行业的繁荣发展。由于资产阶级渴望其自身业务经营的顺利发展，从而获取更大的利润，他们对于推翻满清政府，使资本主义经济在中国获得更有利的发展具有特别浓厚的兴趣。他们拥护孙中山领导的辛亥革命运动。

二、梧州鸦片业的繁荣发展，是梧州商品市场扩大的畸形现象。

鸦片业盛行于梧州。是帝国主义侵略的结果。光绪末年，梧州开始有鸦片行业的组织，开始出现较大的鸦片商

号。当时在梧州经营鸦片的曾益利、成昌泰等八、九家是较大的商号。当时铅岭塘开设的福隆、慎隆两号，既是梧州最大的银铺，也是梧州最大的鸦片商号。据了解，当时梧州销售的鸦片数量估计约在一千万两以上，以当时每两价格白银一元五角计算，营业额达白银一千五百万元之巨。梧州鸦片业之所以如此发达，是因为当时云、贵两省的鸦片贩运入广西，共有十多条通道，而条条通道都经过梧州，并以梧州为集散地^⑧。是故梧州鸦片业繁盛，营业额之大，在中国东南两省的城市，亦很少能与梧州相比拟。云、贵鸦片在梧州销售以后，由于数量大，价值高，大量现金投入市场，其出路主要是购买洋货和国内的工业品运回云、贵两省销售。这样，鸦片与工业品的对流运销，就大大刺激了梧州各个行业的发展，促进了梧州市场的繁荣。但是，鸦片行业的发展对国计民生起了极大的破坏作用，这就同全国人民迫切要求“国富民强”这个愿望背道而驰，发生了十分尖锐的矛盾。而当时的满清政府因为征收鸦片烟的税款数量甚大，又不想割弃这一巨大财源，便只可采用时禁时开或明禁暗开的办法来维持局面，这就引起了全国人民对帝国主义和清政府的深恶痛绝。可见鸦片行业是梧州商业发展的一个畸形儿。

三、1897—1915年这个时期的梧州资产阶级，其上层的一部分都同外国资本主义有着千丝万缕的联系，同时又有矛盾和斗争。

这个时期，梧州资产阶级上层的部分人物，他们一方面既不满于外国资本主义对他们的打击和排挤，因而有反抗外